



やまのて

令和4年5月20日

第3号

小樽市立山の手小学校

小樽市花園5丁目2番20号

TEL 32-2200



どうなるかを見通す力！

校長 日下部 匡彦

小学校4年生の時に、コーヒーメーカーを壊したことがあります。皆さんご存じのとおり、コーヒーを入れる時に、コーヒー豆と水を機械に入れてスイッチを押すのですが、水の代わりに牛乳を入れたら、おいしい「カフェオレ」ができるに違いないと思って、やってみました。すると、機械からゴゴゴッという変な音と白い蒸気が出て、動かなくなってしまいました。

私は、コーヒーメーカーを壊してしまったので、かなり叱られる覚悟で父に話しました。すると、父は「それはいい考えだけど、どうして壊れてしまったんだろうね。」と、笑って許してくれました。

その後、壊れた理由を自分なりに考えてみましたが、当時4年生だった自分の考えが正解だったのかは、覚えていません。ただ、その考えを聞いてくれた父の笑顔に今でも感謝をしています。

5月の全校朝会（放送）では、児童に、この体験談を話し、「やってみて、自分で考えたことが賢さになる」という話をしました。

そして、話は変わりますが、学校や教育委員会ではネットパトロールを実施し、児童が検索した言葉やSNSで発信したものをチェックしています。今回は YouTube で配信されている「もやしの歌」の歌詞を調べた児童がパトロールで抽出されました。

この歌は悪い歌ではありませんが、「もう やだ しにたい（省略して、もやし）」との言葉があるので、生徒指導上の言葉として抽出されてしまったのです。調べた本人に聞き取りをした結果、当然悪気もなく「流行の歌だったので」という理由で、生徒指導上の問題はありませんでした。

この2つの事例は悪気のなかった行為ですが、〔機械が壊れた〕〔生徒指導上の問題として抽出される〕という結果になりました。そこで、最近の児童の様子から「先を見通す力」について考えてみました。

「なぜ、考えたのか」というと、ここ数年、本校の課題としてあげられるのが不登校気味児童の増加で、この5月にも、児童同士の言葉のやりとりから、「学校に行きたくない」と保護者や担任に訴えた例が数件あったからです。

事情を聞いてみると、様々な行動と発言から、お互いが嫌な思いをしていたことがわかりました。児童同士はお互いに悪いことをしたという思いがあるので、反省することができます。しかし、「そうなる前に止めることはできなかったの？」と尋ねると、首をかしげてしまいます。「この行動をしたら、相手はどう思うのか？この行動をしたら、どんなことになるのか？」という先のことを考えていたら、少し結果は変わっていたかもしれません。

今年度の山の手小学校では「自ら成長を目指す児童の姿」を目指し、教育活動を推進しています。この危険を回避する「先を見通す力」や、計画しながら物事を進められる自己管理能力を育成し、不登校気味児童減少に向けた取組を進めてまいりますので、ぜひ、お力添えをお願いいたします。

外国語のデジタル教科書研修会を行いました

5月13日金曜日に、5・6年生の外国語デジタル教科書の活用推進を図るため、外部講師をお招きして研修会を行いました。

国語のデジタル教科書同様に、児童が線を引くことや抜き出すことはもちろん、教科書の単語をクリックすると、音声が流れ、読み方を教えてくれます。しかも、機械による合成音声とネイティブに近い音声とがありました。



チャンツも再生することができ、児童がリズムに乗りながら、発音を覚えていくことができます。たくさん活用して、英語を好きになってほしいと思います。

1年生・3年生の交通安全教室を実施

5月13日（金）は1年生、17日（火）は3年生を対象とした交通安全教室が行われました。

1年生は、あいにくの天候で外を歩いての指導はできませんでしたが、交通指導員の方々から、歩道の歩き方や信号のある道路の渡り方、駐車場の危険性などの話を聞きました。後半は、教室の床につくられた横断歩道を実際に渡る練習をしたり、DVDを見たりしながら安全教室を終えました。子どもたちは、真剣に話を聞き、「安全に気をつけて歩く」など、学習をふり返っていました。



3年生は、視聴覚室で自転車の乗り方や点検の大切さを学びました。DVDの視聴から、実際に起こった自転車事故の恐ろしさを考え、何処に原因があったのか、事故を起こした賠償で自分も家族も苦しむことを知りました。

登下校時や遊びに行った帰りには、「ラルズマートさんの前の道路を「友達に呼ばれたから」との理由で、平気で横切る児童も見られます。

また、入船公園で遊んだ後のゴミ処理（水風船の割れた後のゴミ・おやつを食べた後のゴミ）が十分でないことに對し、電話相談も学校に寄せられます。

今後も、子どもたちの「安心・安全・モラル」を地域・家庭・学校で連携して見守ることができるよう、ご理解とご協力をお願いします。

PTAからのご報告

「令和4年度PTA定期総会」の書面決議の結果、

- 1 令和3年度 会務報告
- 2 令和3年度 一般会計 特別会計決算報告
- 3 令和3年度 一般会計 特別会計監査報告
- 4 令和4年度 PTA基本方針
- 5 令和4年度 一般会計予算案
- 6 令和4年度 PTA四役選出 に関する件

については、規約に基づき過半数以上の承認を得ましたので、承認されたことを報告いたします。

ご多忙の折、協力をいただき、誠にありがとうございました。



※5・6年生の
棒引きの練習
風景です。

山の手小学校第5回運動会

5月28日土曜日は山の手小学校の運動会です。新型コロナウイルス感染症感染拡大防止のため、この2年間は、別日で開催していましたが、今年度は1日日程分散型で行います。詳しくは、4月28日付「運動会だより」でご確認ください。

運動会日程

- | | | | | | |
|----------|-------------|------|-------------|----|--------|
| ①3・4年生登校 | 8:00～8:15 | 競技時間 | 8:40～10:10 | 下校 | 10:15頃 |
| ②1・2年生登校 | 9:55～10:10 | 競技時間 | 10:40～12:10 | 下校 | 12:15頃 |
| ③5・6年生登校 | 12:30～12:45 | 競技時間 | 13:15～14:50 | 下校 | 15:00頃 |



3・4年生プログラム

- ①開会の言葉
- ②応援合戦
- ③ラジオ体操
- ④3年生徒競走（80M）
- ⑤4年生徒競走（80M）
- ⑥3年生表現〔よっちょれ〕
- ⑦4年生表現〔南中ソーラン〕
- ⑧3年団体競技〔大玉送り〕
- ⑨4年団体競技〔大玉送り〕
- ⑩中学年選抜リレー
- ⑪閉会の言葉

1・2年生プログラム

- ①開会の言葉
- ②ラジオ体操
- ③1年生徒競走（50M）
- ④2年生徒競走（50M）
- ⑤1年生表現〔夜に駆ける〕
- ⑥2年生表現〔Me la!〕
- ⑦1年団体競技〔紅白玉入れ〕
- ⑧2年団体競技〔紅白玉入れ〕
- ⑨低学年選抜リレー
- ⑩閉会の言葉

5・6年生プログラム

- ①開会の言葉
- ②応援合戦
- ③ラジオ体操
- ④5年生徒競走（100M）
- ⑤6年生徒競走（100M）
- ⑥表現〔組み体操・一人技〕
- ⑦表現〔エイサー〕
- ⑧5年団体競技〔棒引き〕
- ⑨6年団体競技〔棒引き〕
- ⑩高学年選抜リレー
- ⑪閉会の言葉

運動会についてのお知らせ

- 運動会当日の天候が、「雨」や「曇（晴れ）のち雨」のように、その日の降水確率が高い予報になっている場合は、日曜日に順延予定とさせていただきます。
- 運動会当日に学級閉鎖等が出た場合、その学年だけを延期し、後日運動会のご案内を差し上げます。その場合は、平日開催となることをご了承ください。